

Als antiimperialistische Bewegung besitzt die n. B. einen demokratischen Charakter und wird von einem breiten nationalen Bündnis getragen, dem die Arbeiterklasse, die Bauernschaft, die Mittelschichten und mehr oder weniger große Teile der nationalen Bourgeoisie angehören, während vor allem die Feudalaristokratie (auch Stammesaristokratie) und die mit dem Imperialismus verbundene Kompradorenbourgeoisie als ihre Gegner auftreten. Die Führung der n. B. liegt in der ersten Etappe im allgemeinen in den Händen der nationalen Bourgeoisie, mitunter auch kleinbürgerlicher Schichten, während die noch schwach entwickelte Arbeiterklasse sich erst formieren muß.

Mit der Verschärfung des nationalen Befreiungskampfes, aber noch mehr nach dem Übergang der n. B. in ihre zweite Entwicklungsstufe tritt die soziale und politische Differenzierung des nationalen Bündnisses stärker hervor und führt zu heftigen Auseinandersetzungen über den weiteren Entwicklungsweg. In Abhängigkeit vom politischen Kräfteverhältnis der verschiedenen Klassen und Schichten, von der politischen Reife der Führungskräfte und von anderen Umständen gelingt es entweder den progressiven Kräften, eine sozialistische Orientierung durchzusetzen, oder die bürgerlichen Kräfte führen das Land auf den Weg der kapitalistischen Entwicklung. Dann wird die politische Unabhängigkeit durch die sich verstärkende ökonomische Abhängigkeit vom Imperialismus häufig in zunehmendem Maße untergraben, und einige dieser nationaldemokratischen Staaten geraten völlig in den Sog der imperialistischen Politik. Der kapitalistische Entwicklungsweg beschleunigt die soziale und politische Differenzierung, führt zur Polarisierung der Klassenkräfte und zur Verschärfung

des Klassenkampfes. —> *nationale Befreiungsrevolution*

**nationale Befreiungsrevolution** : antiimperialistisch-demokratische Revolution in den vom Imperialismus unterdrückten und abhängigen Ländern. Sie entsteht im Verlauf der Entfaltung der —> *nationalen Befreiungsbewegung* aus dem antagonistischen Widerspruch zwischen den kolonial unterdrückten, ausgebeuteten Völkern und dem Imperialismus. Die grundlegende Aufgabe der n. B. besteht darin, die koloniale Knechtschaft oder Abhängigkeit im Kampf gegen den Imperialismus zu überwinden, die nationale Unabhängigkeit zu erringen und das nationale Selbstbestimmungsrecht zu verwirklichen. Sie hat also allgemeindemokratischen und nationalen Charakter. Doch besteht ihre spezifische Besonderheit darin, daß sie in ihrem Wesen durch den Charakter unserer Epoche, der —> *Epoche des Übergangs vom Kapitalismus zum Sozialismus*, geprägt wird und objektiv ein Bestandteil des revolutionären Weltprozesses ist. Daraus erwächst die Möglichkeit, der n. B., nachdem ihre allgemeindemokratischen und nationalen Aufgaben im wesentlichen gelöst sind, eine sozialistische Orientierung zu geben, schrittweise Aufgaben der sozialistischen Revolution in Angriff zu nehmen und die sozialistische Revolution in der Perspektive zum Sieg zu führen. Dementsprechend sind in der n. B. zwei qualitativ verschiedene Etappen zu unterscheiden: In der ersten Etappe geht es um die Lösung der allgemeindemokratischen, antiimperialistischen nationalen Aufgaben. Sie kulminiert in der Eroberung der staatlichen Unabhängigkeit und der Schaffung eines nationaldemokratischen Staates. In der zweiten Etappe geht es darum, die n. B. auf dem Wege der Festigung der politischen und ökonomischen Selbstän-